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“我马上就 80 岁了，但是我一直以‘80 后’的心态在学习、在工作、在创新、在创业。”

“我像小草一样，扎根草原，花开世界！”

“吃苦在前，冲锋在前。共产党人的光辉形象一直指引着我、激励着我。”

7月 21 日下午，全国工商联举办的庆祝建党 100 周年新时代民营经济人士理想信念报告会在呼和浩特举行。报告会以“厚植爱国情·奋进新时代”为主题，5位民营经济人士代表围绕坚定理想信念、奋进新时代作事迹报告，

讲述在创业中的感人故事，分享企业发展过程中对理想信念的追求，表达心怀祖国、实业报国的情怀。

报告会后，现场的民营企业家代表纷纷表示：报告会真诚感人、催人奋进。站在“两个一百年”奋斗目标的历史交汇点上，全面建设社会主义现代化国家新征程正稳步启航，要贯彻落实习近平总书记“七一”重要讲话精神，牢

记初心使命，坚定理想信念，践行党的宗旨，守正创新，担当作为，以实实在在的态度，踏踏实实的行动，扎扎实实的成绩，为全面建成社会主义现代化强国，实现中华民族伟大复兴的中国梦作出更大贡献。

民营经济人士畅谈理想信念
厚植爱国情 奋进新时代

春秋航空股份有限公司董事长王煜：

我们的事业正年轻
春秋是党的改革开放好政策的受

益者。40多年前，为了解决大批返城

知青就业，我的父亲创办了春秋旅行

社，当时公司只有 3 名党员，可第一

时间就成立了党支部。2008 年，我入

职春秋航空，虽然公司成立还不到 3

年，但主要部门都成立了党支部，党

员处处发挥着先锋模范作用。

记得那年，上海遭遇百年难遇的

大雪。飞机要起飞，就必须用除冰车

为机翼、机身除冰，上海从来没有这

么大的雪，机场的除冰车数量完全不

够。恰逢春运，旅客都翘首以盼早点

回家。关键时候，维修支部的党员们

站了出来，他们主动请缨，组装出了

一台满足技术标准的简易除冰车。设

备土，更多要靠人顶上。风寒地冻、雪

密地滑，但党员同志争前恐后，绑上

安全带爬上机翼去喷洒除冰液，除冰

液顺着手臂直往衣服里渗，很快胳膊

就冻得失去知觉，即便这样，也没有

一人后退，大家接力排队，就像义无

反顾地奔赴“战场”。同行们望着春秋

的飞机一架架起飞，这昂扬的斗志让

他们目瞪口呆：成本仅三万的土设备

竟然比三百万的进口除冰车还管用？

当春秋的飞机执行完航班回来，他们

的许多飞机仍趴在机坪排队等待除冰。

吃苦在前，冲锋在前。共产党人

的光辉形象一直指引着我、激励着

我，2011 年，经过党组织层层考验，我

终于光荣地加入了中国共产党！伴随

着中国改革开放的步伐，春秋依靠诚

信经营，勤俭持家，勇于创新，从最初

的十几个人发展到一万多名员工的

规模企业。

“以党建引领企业发展”是我和

父亲两代人 40 年来的管理秘诀，也

是春秋从一家小旅行社发展成为目

前全国最大的民营航空公司的经验

之一。我们把支部建在“天上”，邀请

上海一大会址纪念馆、西柏坡纪念馆

的讲解员到空中为旅客讲党史、上党

课；我们把支部建在“网上”，根据航

空企业员工长期驻外多、短期差旅多

的特点，开发网上党课，线上线下同

步学党史；我们把支部建在年轻人的

心上，把党员培养成骨干，把骨干培

养成党员，用加强党建来激发团队朝

气。

春秋积极发挥所长，坚持做好航

线开辟、客源输入型产业扶贫，在欠

发达地区和老少边穷地区开通了 37

条航线，7 年来我们向这些地区累计

组团输送游客超过 80 万人次。今年

二月，我被党中央、国务院授予了全

国脱贫攻坚先进个人光荣称号。

而今迈步从头越，作为年轻一代

的民营企业家，我将按照习近平总书

记“七一”重要讲话精神的指引，全身

心投入到“十四五”新征程中去，展现

新时代民营企业家爱国敬业的责任

担当、诚信进取的品格信念！用拼搏

奋斗续写新时代的壮丽诗篇！为民族

复兴的千秋伟业，贡献民营企业的春

秋全力！

习近平总书记在庆祝中国共产党

成立 100 周年大会上说，“心中有信

仰，脚下有力量”。作为一名有着 23

年党龄的中共党员，一名新时代的创

业者，在建党百年的荣誉感与自豪感

中，我的心中怀揣着“听党话、感党

恩、跟党走”的信仰，感受脚下传来源

源不断的力量，引导我们青年闽商不

断阔步向前。

当时之所以用这四个字命名，一

是传承，保留“鸿星”，旨在铭记父辈

“听党话，跟党走”的教诲；二是创新，

增加“尔克”，就是寄望公司不断超越，

打造世界级品质，塑造世界级品牌。

愿景是美好，但企业的成长却是

“惊魂”不断：从 2000 年成立之初资

金严重缺乏，到 2007 年店铺大面积

亏损；从 2012 年至 2014 年的库存危

机，到 2015 年一场大火烧毁了近半

生产设施。毫不夸张地说，20多年来，

我实实在在遭遇了“四道坎”。

大家会问：一次次生死考验，鸿

星尔克怎么挺过来？我想是党委政府

给予我前行的指引。

我的家乡在晋江。时任福建省省

长的习近平同志七次深入我的家乡

实地调研，系统总结提炼了“晋江经

验”。其中提到的“始终坚持在顽强拼

搏中取胜”，这句话犹如一盏明灯，给

了迷茫中的我指明了方向，让我更加

坚定了要顽强拼搏的决心。

每一次遇到困难，党委政府总是

急企业所急，第一时间主动上门，面

对面倾听企业诉求、现场协调解决企

业的困难，真正做到“随叫随到、不叫

不到、服务周到、说到做到”的服务，

让鸿星尔克不仅顺利地渡过一个又

一个难关，也不断实现自身的涅槃。

这样的指引，这样的服务，更加

坚定了我爱国爱党的信念。

习近平总书记说，“创新是企业

经营最重要的品质。”作为制造业一

员，即使是在承接代加工业务以维持

运营生产时，鸿星尔克也从未放弃对

品质的坚持和对创新的追求。

鸿星尔克每年投入数千万研发

费用，成立了国内第一家 CNAS国家

级认证的鞋服检测机构，还与国家体

育总局运动科学实验室合作建立“极

客未来实验室（E.K-Lab）”，潜心打

造国货黑科技产品，并逐步走出属于

鸿星尔克自己的品牌升级之路。

截至目前，鸿星尔克拥有各类专

利 272 项，其中发明专利 51 项，成为

国家知识产权示范企业。

回顾自己的创业历程，我始终坚

持“听党话、感党恩、跟党走”的初心，

坚守“爱国、创新、责任”的信念，不断

攻坚克难，不断涅槃前行。未来，我还

将坚守这份信仰，继续前行，把总书

记“七一”重要讲话精神内化于企业

的责任担当，为实现第二个百年奋斗

目标贡献自己的微薄之力！

去年我参加了习近平总书记主持

召开的企业家座谈会，感受到总书记

对企业家的殷切期望，特别是总书记

提出优秀企业家必须对国家、对民族

怀有崇高使命感和强烈责任感。我深

受感动的同时也意识到，作为新一代

创业者，必须树立敢为人先的创新意

识和远大的理想，勇担时代赋予的使

命。

2007 年我和朋友创立了拓斯

达。2017 年，拓斯达成为广东省首家

登陆创业板的机器人骨干企业。创业

14 年来，我们每年都以不低于 40%

的速度增长，目前触达的客户超过 20

万家，服务的制造业客户超过 15000

家。

当时我们要从事高端制造，一没

资金、二没技术、三没场地，谈何容

易。我当时在全国各地到处寻找自动

化方面的知名技术人员，一个个拜

访，反复讲述对中国制造未来发展的

期盼，当时满脑子只有一个信念：排

除万难也要研发生产自己的机械手！

历经千辛万苦组建起来的技术

团队帮助拓斯达实现了在工业机器

人领域的突破。2011 年，我们做出了

中国第一款机械手控制系统———以

前我们从日本采购控制器需要花费

13000 元，直到今天还要 6000元。但

我们自己做的控制系统硬件成本只

需要 1300 元———技术实现国产替代

的同时，也大大降低了产品成本。我

们的机械手产品推出后，3 年内就做

到了全国领先位置。

这几年我每次走到客户自动化

的生产车间，心里就有一种自豪感，

我也为推动中国工业自动化进程尽

了自己的绵薄之力！

国家有需要，企业就要有担当。

我们把目光聚焦到几乎所有制造企

业都离不开的两大工作母机：注塑机

和 CNC（数控机床）———它们一个用

来生产塑胶制品，一个用来生产金属

制品。如果拓斯达能生产出拥有自主

核心技术的注塑机和 CNC 设备，那

才真的是做出了“国之重器”！

2020 年 1 月，我们开始涉足注

塑机，成功研发出全新的注塑机产

品；2020 年 11 月，拓斯达正式进军

CNC 行业，专注五轴数控机床的研

发。

时代赋予了创业者光荣与梦想，

党和政府给予了拓斯达筑梦的力量，

成就了今日的拓斯达。面向未来，从

制造大国到制造强国的路还很长。习

近平总书记在“七一”重要讲话中再

次强调推进科技自立自强，把中国

发展进步的命运牢牢掌握在自己

手中。我会继续学习发扬老一辈

工商界人士的光荣传统，开拓进

取，砥砺前行，将个人梦和企业发展

梦融入中华民族伟大复兴中国梦的

宏伟蓝图中，用点滴之力助力中国科

技创新、转型升级，在新时代的征程

中昂扬奋进！

本版稿件 据《中华工商时报》

我马上就 80岁了，但是我一

直以“80 后”的心态在学习、在工

作、在创新、在创业。为什么？因为

和以前相比，我们现在这个时代各

方面的条件太好了，有党和政府为

我们创造了这么好的环境、这么好

的政策，我不能浪费时光、不能辜

负这个时代。

改革开放解放了人们的思想，

人民的积极性调动起来了，大量的

个体户万元户出现了，当时允许第

二职业，允许星期天的“工程师”，

我曾经当了 28 年的外科医生，为

了改善家里生活，1989 年我向个

体户的邻居借了 1.5 万元，和家人

一起，在当时郑州最热闹的中州商

场开了家“三全冷饮部”，卖软质蛋

卷冰淇淋，开始利用业余时间兼职

创业，这次创业给我增添了第一笔

财富。

作为一个再普通不过的人，我

赶上了中国改革开放的好机遇，抓

住了时代赐予我们的新契机，不

断钻研创新，在自己的行业和

领域作出了一点成绩。我们心

存感恩，党的改革开放给了我

们这代人机会，让我们能够发挥

自己的聪明才智去创造、去拼搏、

去奋斗。

三全公司和我本人是改革开

放的见证者、经历者，也是最大的

受益者，三全公司 30年的发展史，

不仅是企业自身的成长史，更是在

中国共产党领导下，民营企业乘风

破浪、不断发展壮大的一个缩影。

成立“三全食品厂”以后，我认为企

业发展最重要的是要有自己的核

心技术，要质量求生存、创新求发

展，从我发明中国第一颗速冻汤圆

开始，就立刻申请了速冻汤圆的生

产发明专利和速冻汤圆的外形包

装实用新型专利，注册了有关商

标。从一个产品到现在 400 多个

产品、从几个专利到数百个专利、

从几个人到上万人，一步步发展成

为中国最大的速冻食品企业和上

市公司。

在短短的几年中，我们在地热

利用方面取得可喜的成绩。获得专

利 130多项，利用自有技术地热发

电实验成功，签约地热能供暖面积

8600 万平方米，实现 2600 万平

方米清洁智能供暖，每年可节约

42.7 万吨标准煤，有效降低大气污

染物排放，为我国清洁供暖工作作

出了积极贡献。

三全公司和万江集团的发展

充分证明，只有听党话感党恩跟党

走，牢牢把握企业发展大方向，企

业才能健康发展，企业家才能健康

成长。

近年来，由于经济高速发展，

国家有战略、人民有需求、公司又

有技术，我们一定要会抓住机遇

大干一场。在创新创业中，要敢

创新、敢冒险、敢担当、不怕失

败，敢做第一个吃螃蟹的人。第

二次创业，给我带来无穷的动力和

快乐，生活在这个美好的时代，越

活越有奔头！

在两个百年关键点，在以习近

平同志为核心的党中央领导下，我

们满怀信心、斗志昂扬、牢记使命、

破浪前行。新时代、新征程、新起

点，习近平总书记发出了向全面建

设社会主义现代化国家奋进的伟

大号召，让我们每个人都加入这场

波澜壮阔的伟大改革之中，抓住这

一历史性的发展新机遇，为实现中

国梦、为实现中华民族的伟大复兴

而努力奋斗！

我出生在内蒙古乌拉特草原，

七八岁就开始放羊，一直没离开与

草原、草种相关的事情。我觉得我

更像一棵草，从我的出身、经历、现

在从事的职业，像一棵小草，看着

好像不起眼，但是内部它是很强大

的。

昨天下午会场门口的那片草

原，将近 3 万亩，就是用适合这片

土地的草种修复起来的，过去这里

是个黄沙漫天的荒石滩，现在是绿

草如茵、野花遍地的国家草原自然

公园。蒙草 28 年来，一直坚持一件

事儿，研究我们自己的特色草种，

应用于大规模草原生态修复、矿山

荒废起地治理、荒漠沙地生态修

复、沿黄流域生态保护、海绵城市

建设等，累积修复面积近 3000 万

亩。

1994 年我上大学时候，为了

减轻家里负担，蹬三轮开始卖花，

花是从学校苗圃赊的，车是借的，

买了花还了本金后，一盆能挣个 3

块钱。现在有人开玩笑说，你 20年

前就选了生态，真有远见。其实那

会哪懂什么生态，就是为了生活，

要是当时卖袜子挣钱，兴许我就卖

袜子去了。

从花到草，看起来容易，这中

间的艰辛困难不少。团队的人曾经

不理解，2007 年，我琢磨要建这么

一个乡土植物种质资源库。当时

很多人没听过、不理解，公司很

多高管都觉得公司规模也不

大，一个民营企业折腾一个不

赚钱的事情，人家国家系统里

有那么多专业研究院，你一个民

营企业，缺人缺钱咋能做成？我就

组织大家开了个会，我问大伙，50

年后你们在哪了？他们说估计都不

在了。我再问 50年后蒙草还在不？

他们有人说不知道。那 50 年后我

们收集的这些植物、种子还在不？

他们说应该都还在，也还能种。我

说我不图什么，要的就是为子孙后

代、为国家的绿水青山留下点咱们

自己的种子。

这样的坚持，一干就是一、二

十年。我带着团队到那些干旱的地

方、矿坑里、沙漠中、山头和边坡

上，找那些大旱后还活着的，大冷

天还绿着的、能活好几年还不怕踩

的花花草草，把它们的种子采回

来，一颗一颗积累，蒙草也有了自

己的种业体系，我们种质资源库

（小草诺亚方舟）里头存了大半个

中国的植物种子原种，有 1600 多

种植物、十几万份标本、100 多万

份土样，有内蒙、新疆、青海、甘

肃、西藏的，细到内蒙古的每平

方公里的植物原种我们库里都

有。为了这个库，上到 70 多岁

的老专家、老院长，7 天跑了 6000

公里，整个草原找成熟的羊草种

子。下到 30岁的研究生赵韦，家里

小孩才刚出生就一头扎在西藏，在

海拔四五千米的地方，一干就是 5

年，一点一点在雅鲁藏布江边上建

起了西藏的资源圃、草种研究体

系。

从开花店到成立绿化公司再

到研究草种，一直没离开农牧民。

以前我们基地上有很多出来务工

的农牧民，家里上有老下有小，隔

三差五总有人请假，农忙的时候人

更少了。我就想那不如把基地建到

他们家门口去，在门口干活，能照

顾老人，家里还能喂个猪牛羊、种

点地啥的。这样他们土地出租有收

入，我们用工还有保障，双赢还可

持续。慢慢的在宁夏、西藏、内蒙、

陕西、新疆挺多地都建了 18 个研

究、种植基地，2850 户农牧民家门

口就业。加上每年的工程项目，高

峰时期一年用工平均有 430 万人

次，涉及上万个家庭。

2017 年内蒙东部草原上遭了

白灾，牧民只能眼睁睁看着牛羊饿

死，我从小放羊，这些经历和记忆

都很深刻。白灾后饲草料短缺，牧

草价格暴涨，平时一吨八九百块，

刚入冬那会儿就涨到一千三四，大

家说再往后估计能涨到一千七八。

当时蒙草做点天然牧草贸易，手里

头有 3万多吨存货。经营团队说今

年价格高，能盈利不少，很多股东

也很高兴。我说咱们不能涨价，这

个时候涨价就是趁火打劫，这不就

是发的“国难财”嘛。他们说市场有

规矩，你便宜卖了就是扰乱市场秩

序。我说那就干脆捐了，这批牧草

帮了 10 个旗县，1 万 9 千多户牧

民。

2014 年春节前，总书记来蒙

草公司视察时说，生态建设要顺国

情、合地情，可以有“土办法”。2018

年我参加全国民营企业家座谈会

时，总书记叮嘱“要做好种业”，

我也一直在从实际应用方面落

实、执行，用适地适生的“土办

法”，做我们自己的特色种业，

也注重建种质资源库，搭载数

字化体系这些新办法，像小草一

样，扎根草原，花开世界！为实现总

书记“七一”重要讲话中描绘的“美

丽中国”添一抹绿色、“美好生活”

添一片彩色。
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鸿星尔克（厦门）实业有限公司董事长吴荣照：

全国三全食品创始人，三全集团、万江集团董事长陈泽民：

心中有信仰 脚下有力量

两次创业“80 后”奋进新时代

内蒙古蒙草生态环境（集团）股份有限公司董事长王召明：

小草扎根大草原

召广东拓斯达科技股份有限公司董事长兼总裁吴丰礼：

心怀理想 与祖国同成长
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